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保护少年的你 东方：

剖析典型案例
强调“家校”共育
本报讯（记者董林）1月25日上午，

东方市感恩学校举办了第四期学生结

业评估听证会。东方市委政法委副书
记吴锋、东方市未成年人“护苗”专项行
动“教育防护”办公室、市检察院、市教
育关工委等部门领导、学生家长代表参
加评估听证会。

听证会上，评估组总结了东方市未
成年人出现厌学逃学乃至滑向违法犯
罪道路的原因，剖析涉及未成年人犯罪
的典型案例，对现场家长进行了深刻的
警示，强调“家校”共育的重要性。同
时，评估组与家长代表进行深入的交流
和探讨，通过互动，希望能够了解家长
的想法、评判学生是否符合结业标准，
并据此形成听证意见。

屯昌：

以案释法
预防犯罪

本报讯（记者蒙职宇）1月24日，
屯昌县检察院党组成员、副检察长曹树
旗以法治副校长的身份走进县思源实
验中学开展校园普法活动。

曹树旗以“法护青春‘未’你而来”
为题，以案释法，通过法条、图文、视频
等多种方式为同学们讲述了防学生欺
凌、防电信网络诈骗、禁毒及道路交通
安全等法律知识，从法律意识淡薄、交
友不慎、遇事冲动不计后果等角度深入
分析青少年犯罪的原因，并讲解如何增
强法治意识、预防违法犯罪。

海口：

交警进校园
宣传交通安全知识

本报讯（记者黄君）近日，海口市公
安局交警支队各大队积极深入辖区中
小学校开展“快乐寒假、平安同行”交通
安全宣传进校园主题活动，为中小学生
系好“安全带”。

活动现场，交警通过教学交通指挥
手势、辨识交通标志牌、交通知识问答
等方式将交通安全知识传授给同学
们。巧用学校广播站，通过广播的方式
向老师同学们普及交通安全知识，呼吁
广大师生自觉遵守交通法规，牢固树立
守法规、知礼让、文明出行意识。

漫画
说法

课上
一条波浪线开启心理健康课

2023年6月20日，三亚市育苗学校在育
才生态区举行揭牌仪式暨开学典礼。该校是
一所集义务教育、矫治教育为一体的全寄宿制
公办专门学校。据了解，育苗学校正式投入使
用，有力弥补了三亚市在专门教育领域的空
白，对完善该市教育体系建设、关爱保护未成
年人健康成长具有重大意义。

“作为刑罚执行机关，三亚监狱在预防青
少年犯罪、开展青少年群体法治宣传教育方面
具有义不容辞的责任。”省三亚监狱心理健康
指导中心主任饶帆介绍，该校成立以来，他们
便选派具有二级心理咨询师资质的民警“送课
上门”，持之以恒帮助学生消除不良情绪、重拾
成长信心，符明通便是其中一名。

1月26日，符明通新春第一节心理健康指
导课堂火热开讲，孩子们响起热烈的掌声。

“同学们，大家面前都有一张白纸，白纸上
有一条波浪线，大家随意画画。下半节课老师
将为大家解密神奇的波浪线。”在符明通的引
导下，学生们纷纷动笔开始创作。

30分钟后，学生们纷纷上交作业。趁着课
件休息时间，符明通将学生们的作业扫描到课
件中。

“铃铃铃……”上课铃声响起后，学生们纷
纷入座，等待“符老师”为他们解密。

“来，我们先看第一幅画。”“哇！”符明通打
开课件第一张图便引起全场一片感叹声。画
纸上，波浪线上方是两棵椰子树、一只红色小
螃蟹即将下海，波浪线下方被加粗成两道，一
只长着血盆大口的鲨鱼从海底钻出。

“这位同学画画功底真不错，想象力很
棒，把波浪线和鲨鱼的牙齿联想到一起。”符
明通接着分析道，画面很满，可以判断创作者
内心很强大，整幅画中大鲨鱼很显眼，但还在
波浪线之下，推断这名同学可能有一些冲动
和焦虑的情绪，但还在控制范围之内，要引起
注意了。

记者注意到，从第二幅画开始，学生们学着
老师的样子开始一起分析，踊跃发言。符明通
在分析的同时，把对抗不良情绪的方法也一并
讲给同学们听，同时还把情绪管理失败引发犯
罪并受到惩罚的案例分析给学生听。

大家听得津津有味，下课铃声响了，还追

着问“符老师”。

课后
老师个别辅导解开学生心结

“这堂课不只是绘画课，一幅幅画暗含着
学生的情绪，在心理学上叫作多维添加画。”符
明通告诉记者，波浪线上方显示积极正性的
情绪，下方显示消极负性的情绪，左侧是对过
去的留恋，右侧是对未来的期盼。通过孩子们
所作的画能掌握他们的情绪，从而更好为他们

“解心结”。
“在符老师他们持之以恒的努力下，第一

批‘毕业生’已全部通过心理测评等考核，重新
开始正常学习和生活了。”三亚市育苗学校德
育处副主任、心理中心主任冯所希介绍，特别
是学生小福的转变，让他们非常欣慰。

小福上课时无法集中注意力，总是扮鬼
脸，提出一些稀奇古怪的问题，但课下不愿与
其他孩子交流。

通过数次绘画心理学辅导课和个别辅导，
符明通了解到小福内心的世界非常孤独。

“爸爸妈妈经常吵架，姐姐也出去工作了，
没人能跟我说话，我也不想跟人说话。”小福对

符明通袒露心声称，自己很孤独，但很矛盾，希
望被人关注，又不希望别人过多关注自己，所
以会找一些年纪比自己大很多的人玩，不知不
觉学到一些坏习惯。

了解到小福的迷茫后，符明通联系上小福
的家人，多次与小福家人深度交流，几个月以
来，通过学校、家庭、社会多方面努力，慢慢帮
助小福走出迷茫期。

“符老师是监狱的警察，一开始以为他会
很严肃，没想到他的课堂这么轻松。原来觉得
那些法律条文离自己很远，听到符老师讲的监
狱里的案例后，发觉原来法律条文与我们生活
息息相关，我喜欢听老师的课。”小福分享自己
的心得。

“小福变化很大，不仅上课认真听讲，还主
动思考，找到了奋斗的目标，希望在我们共同
的努力下，更多的‘小福’可以步入正常的学习
生活，不再回来。”冯所希介绍说。

符明通告诉记者：“这些处于人生关键十
字路口的孩子非常值得关注，我的想法很简
单，尽己所能拉一把、帮一程，给他们敲响警
钟，灌输爱与希望。这份事业我会继续坚持下
去。”

省三亚监狱民警为育苗学校学生开讲心理健康课并进行针对性辅导

“画”出情绪 解开心结
■本报记者连蒙

“符老师，谢谢您。”1 月 26
日，三亚市育苗学校学生小福
（化名）各项成绩考核通过，即
将离开该校，“老师通过绘画
让我们‘说话’，了解自己的内
心世界，很神奇。”

第一批学生即将顺利“毕
业”，作为一名志愿者，省三亚
监狱心理健康指导中心民警
符明通和学校里的老师一样
高兴：“孩子们不断地总结和
反 思 ，领 悟 人 生 的 意 义 和 价
值，学会珍惜时间，把握机遇，
希望孩子们在未来的人生道
路上可以更好地应对挑战和
机遇。”

未成年人保护和预防犯罪工作是一项功在
当代、利在长远的基础性工作，也是与海南自贸
港建设和全省经济社会发展息息相关的大事要
事。

2023年2月，省委办公厅、省政府办公厅印
发方案，明确将在2023年至2025年开展为期三
年的未成年人“护苗”专项行动，进一步呵护未成
年人健康成长，最大限度预防和减少未成年人违
法犯罪。随后，法治时报开设“护苗”周刊，多角
度生动展示全省“护苗”工作成果。

当前，“护苗”专项行动开展即将满一年时
间，在刚刚闭幕的省两会期间，省人大代表与省
政协委员就如何“建立更加完善的未成年人保护
体系”纷纷建言献策。

加强农村偏远地区
未成年人保护

对于“护苗”专项行动开展近一年来的成果，
代表委员们纷纷给予肯定和点赞。同时，他们对
于接下来的两年工作，抱有更大的期待。多名代
表委员聚焦农村偏远地区未成年人保护问题，提
出要注重延伸未成年人保护触角，动员基层社会
组织力量，加强农村偏远地区未成年人保护，编
织起一道横到边、纵到底的未成年人社会综合保
护网。

“偏远地区孩子更需要保护。”省人大代表、
定安县龙湖镇党委书记王少芳表示，“如何教育
孩子防范欺凌，遇到欺凌如何解决，要把这类普
法宣传教育推广到中小学校当中去。”王少芳说。

“除了‘护苗’专项行动各个小组的牵头单位
及相关责任单位，我认为还需要第三方的介入，
共同推进专项行动各项保护未成年人的举措落
地落实。”省政协委员、省家校合作促进会会长季
淑华表示。

“我专门带着学生到偏远地区做了一个关于

‘少女妈妈’调研，走访了解未成年人生育带来的
问题和困境，回溯她们青少年时期因缺乏学校教
育、家庭教育、社会教育等而导致早婚早育问题，
以这些案例警示社会各界要注重保护女童权
益。”省政协委员、省妇联执委、省妇女儿童问题
研究会副会长杨文娴介绍。

“护苗”宣传工作
要及时也要创新

“护苗”专项行动开展后，法治时报于4月10
日设立“护苗”周刊，每周一期刊发关于未成年人
保护工作相关内容。截至目前，“护苗”周刊已推
出39期，共计刊发稿件近200篇。

为了进一步做好选题、策划、宣传等工作，省
两会期间，记者带着“护苗”周刊，让代表委员们
针对目前宣传内容、版面设计等提出意见建议。

“孩子遭遇霸凌、沉迷网络……遇到这些情
况，该怎样针对性地去解决？这为我们提供了很
好的思路，起到指导和借鉴作用。”省人大代表、
琼中黎族苗族自治县长征镇党委副书记、镇长王
晓彤认为，“护苗”周刊让更多的人了解海南正在
做的工作，也为孩子、家长、学校、社会提供了一
份“行动指南”。

“这样的报道太好了！我日常在哪里可以看
到呢？”省人大代表、昌江山黎种养农民专业合作
社社员杨秀慧点赞了“护苗”周刊的内容，她说，
现在的孩子都爱玩手机、上网，“护苗”周刊关于
《未成年人网络保护条例》的解读非常有用。但
她也建议，除了文字，“护苗”周刊可以用更加多
样化的形式来吸引未成年人的关注，比如把一些
案例画成漫画、拍成短视频，在短视频平台上发
布。“现在的小朋友们早早就开始玩手机，这样的
科普和宣传他们肯定更容易接受。”杨秀慧说。

王少芳翻看着手里的“护苗”周刊，表示这样
的科普“很有意义，也很有必要”，一方面它是专项

行动优秀工作成果展示和宣传的渠道，另一方面
也为其他单位提供了学习和借鉴的机会。“这份报
道中提到，妇联在护苗行动中采取了许多措施，有
些也可以运用到我们的工作中。”王少芳说。

省政协委员、陵水政协农业和农村委员会主
任高晓飞表示，希望能够加大普法工作的力度，
进一步渗透到基层社区、村庄、学校、政府机关，
进一步提高群众的法律意识。

看完记者带来的“护苗”周刊，省政协委员、
海南师范大学初等教育学院副院长王聪提出建
议说，希望周刊内容能更多地从个案出发，走进
问题少年的生活中进行宣传报道，从这些个案中
真实折射出家庭、学校、社会存在的一些问题，并
结合相关部门，给出解决方案。

代表委员们表示，“护苗”宣传工作要及时也
要创新，保护未成年人身心健康成长，维护未成
年人正当合法权益，是学校、家长和社会的共同
责任，同时希望每一位群众能积极参与其中，共
同关爱未成年人健康成长。

代表委员围绕“护苗”专项行动及“护苗”宣传工作提建议、献良策

建立更完善的未成年人保护体系
■本报记者张星 陈敏 覃创源 黄君 吴静怡 麦文耀

寻找 最美“护苗人”

省三亚监狱心理健康指导中心民警符明通给学生讲解绘画心理知识 记者连蒙 摄

省人大代表、定安县龙湖镇党委书记
王少芳阅读“护苗”周刊 记者符传问 摄
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